



ESTILOS Lourdes Mendoza lumendosa@icloud.com



"El panorama que se vecina".

Ciudadanía crítica y activa.

o es poco lo que está en juego si se aprueba el *Plan B* del gobierno para reformar al Instituto Nacional Electoral (INE). Un solo dato ilustra su importancia histórica: en los últimos nueve años se han realizado 325 comicios y no ha habido un solo conflicto poselectoral.

Ello no quiere decir que no haya habido disputas o impugnaciones, porque sí las ha habido, pero todas se han resuelto por las vías institucionales.

No lo digo yo, es el panorama que se avecina y que nos adelanta el libro *La democracia no se toca*.

Sus autores nos alertan de riesgos tan graves como que, en aras de la austeridad, los módulos del INE operen desde oficinas de gobierno y volvamos al pasado, cuando el régimen, el partido en el poder, controlaba desde los datos de los ciudadanos hasta la organización de los comicios.

El libro también hace un llamado a la responsabilidad que nos toca como mexicanos: "No hay mayor activo para la democracia que una ciudadanía crítica y activa y corresponsable. Las democracias colapsan cuando no hubo defensores, cuando alguien miró hacia otro lado. Un dictador es el ejecutor, pero hay muchos responsables".

Sin embargo, cuando lo que está en juego es la democracia misma de nuestro país, desde el Legislativo se organizan pasarelas para pre-precandidatos. En este contexto, la regenta **Claudia Sheinbaum** apeló a la solidaridad de los morenistas, mientras que el canciller **Marcelo Ebrard** logró que todos firmaran el acuerdo de respeto a la encuesta que definirá al candidato de Morena para 2024.

Y justo con miras a 2024 se presentó esta semana también la propuesta de México Colectivo, la cual dejó mucho qué desear, puesto que trató de venderse como un proyecto ciudadano, pero sin ciudadanos. No comunicaron nada, aparte de generar la falsa expectativa de que Cuauhtémoc Cárdenas estaba de su lado, pero ya salió a desmentirlos. *Plop.*

Falsa expectativa

Quien también generó una falsa expectativa fue David Colmenares como auditor superior de la Federación, pues prometió implantar un modelo que erradicara las sombras de la corrupción, pero en realidad lo único que ha generado es una gran preocupación en la Cámara de Diputados, y en la sociedad en general, por la falta de resultados.

Estilo mata carita

Para terminar, el sistema de salud de primer mundo prometido hace agua por todos lados. Circula en redes la imagen de personas de la tercera edad esperando su consulta en la clínica 67 de Ecatepec, mientras la trabajadora del instituto recibe un corte de cabello por la que parece otra trabajadora de la clínica. Así el servicio en este nuestro México.